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A13
会客厅

全国人大代表石聚彬

一县一品 让农产品有身份有身价

让农民种出好产品
卖上好价钱

中央提出深入推进农业供给侧结
构性改革，其中重要一点，就是通过构
建现代农业产业体系、生产体系、经营
体系，理顺农业产业链，畅通流通环
节，从而引导农民种出好产品、卖上好
价钱，农业农村工作，说一千道一万，
增加农民收入是关键。

石聚彬说，我国是农业大国，全国
各地都有特色农副产品，但特色农副
产品很多没有企业品牌；比如说河南
灵宝的苹果、中牟的大蒜、原阳的大米
等；由于农产品品牌保护意识淡薄，农
产品与市场信息不对称，导致农产品
价格大起大落，大涨大跌。许多地方
抓“产”办法多，路子熟，生产问题基本
解决了，但是尽管种出了好产品，缺销
路，卖不出去，在市场渠道和产品流通
上不通畅，不仅影响农民的“钱袋子”，
也会影响城里人的“菜篮子”。

“供销合作社长期从事为农服务
实践工作，在农村有经营网络、有群众
基础、有服务优势、有品牌声誉，经过
多年来的积累和沉淀，形成了服务‘三
农’的独特优势。”石聚彬认为，要充分
发挥好全国各地供销社的特点与优
势，提升县域农业品牌，打造小生产与
大市场对接有效平台。

打通农村电商
“最后一公里”

石聚彬说，要充分利用供销社
的人才、网络、设施等优势，采取
多种形式，政府搭建平台领办、创
办农民专业合作社，提高农民的
组织化程度，推进农民专业合作
社与龙头企业对接，引导农民规
模化种养、标准化生产、品牌化经
营，提高农产品质量、安全水平和
市场竞争力。

“供销合作社系统一方面要加
强农产品市场体系建设，推动农产
品批发市场、连锁超市、专业合作
社以及与地方龙头企业合作以开
展各种形式的产销对接，建立健全
联结机制，形成长期稳定的产销关
系。另一方面，要加强农村电商平
台建设，要因地制宜发展区域电
商，重点发展满足本地居民消费需
求的电商业务，努力打造供销电商
‘本地生活品牌’。”石聚彬建议，同
时要加强县域物流配送网络建设，
建设县域物流配送中心、乡镇物流
配送站、村物流配送点，打通农村
电商“最后一公里”，实现一品进千
店，一店有千品。

打造一县一品
特色产品

“我们要锁定贫困县或特色县
的‘一县一业’有机优势，通过输出
品牌、技术、设备、渠道和商业模式，
使其形成县域经济主导力量，并通过
线上线下有机融合，结合大数据打造
‘一区一店’新模式。”石聚彬认为，这
样能有效解决乡村振兴发展中的“品
牌弱、人才少、产业小、经验薄”等痛
点。开辟乡村振兴新标杆，最终打造
产业、文化、生态、人才、组织五大振
兴新标杆，让农民腰包鼓起来，让品
牌成为县域形象，孵化亿元龙头企
业，为当地政府增加税收，真正实现
“既要绿水青山，也要金山银山”。

“我们要全力打造一县一品特色
区块链典范，破解无品牌销售难的矛
盾。”石聚彬建议，省级农业主管部门
主导、县级行政主管部门给予政策和
资金支持，由龙头企业参与，鼓励、支
持联合体本着“互联共融、数据分享”
指导方针，在县域核心区建设“咱家
特产区块链”新零售模式典范，并在
各市、各区、各省及全国范围内进行
迅速推广和复制，赋能于品牌，以特
色区块链整合消费者需求大数据与
农民直接共享，推动精准种植、实现
一县一业一品一店“区块链”新模式。

郑州全媒体记者 赵文静/文 马健 宋晔/图

乡村振兴，产业兴旺是关键。“推动农村一二三产业
融合发展，是实施乡村振兴战略的重要路径之一，在
乡村振兴发展过程中如何充分发挥供销合作社的独
特优势和重要作用？如何让农产品货畅其流？如何
解决小生产与大市场的通畅对接？”在全国人大代表，
好想你健康食品股份有限公司党委书记、董事长兼总
经理石聚彬看来，这是乡村振兴发展过程中非常关键
的问题。

又是一年与春天的相聚，今
年的首都三月，春意盎然，风娇
日暖。这是我第四次参加全国
两会报道。4年来，我从“无名小
将”变成了郑州全媒体队伍中的

“老”记者。
每年的全国两会，不仅是老

百姓关注的焦点，更是各种新形
态媒体报道的大平台。长枪短
炮早已稀松平常，全息、AI、人脸
识别……万物皆媒让全国两会
的报道更加深入人心。仅以郑
州全媒体重磅策划的“豫先生”
为例，一经发布，全国各地多家
主流媒体共同发声，PC端、手机
端等商业平台争相助推，不到 2
天，“我是豫先生，我为河南代
言”的口号便已家喻户晓。

新闻在哪里，我们就在哪
里。在抵京前我就已做好了5+
2、白加黑的“作战”准备，为了适
应全国两会的工作节奏，各种提
神醒脑的神器都随身携带，就是
为了应对随时随地都有可能进
行的采访工作。

说到装备，往年的手提笔
记本早已“战略升级”，高配置
的笔记本才能满足全媒体记者
的身份和工作需求。4 年前只
是文字记者的我，如今已承担
起了视频剪辑和包装工作。每
年的全国两会，都是我不断丰
富眼界、提升能力、磨炼本事的
最佳时机。

郑州全媒体正着力打造“四
全”媒体，而我，也正在奋力追赶
全媒体记者队伍的步伐，不掉
队、敢向前。四次进京、“四全”
媒体，这个春天，我注定与“四”
字结缘。
郑州全媒体记者 谢君锐

这个春天
与“四”字结缘
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